

d'une diarrhée moins fétide. Les taches rosées et la tuméfaction de la rate existent dans les deux maladies ainsi que les complications respiratoires. Cependant on peut distinguer la bronchite typhique de la congestion grippale et aider ainsi au diagnostic. Enfin, la durée plus courte de la maladie dans la grippe et le type particulier de sa courbe thermique peuvent, dans tous les cas, lever les derniers doutes au bout de quelques jours.

Quant à l'embarras gastrique fébrile, on ne le confondra pas avec la grippe si l'on considère qu'il ne s'accompagne pas ordinairement de phénomènes généraux aussi accentués et qu'il arrive rapidement à son summum d'intensité pour disparaître tout aussi vite. Le pronostic de cette forme grippale a été favorable dans tous les cas qui ont évolué dans le service, mais sa durée est longue et sa convalescence est fort lente. Nous lui avons appliqué un traitement analogue à celui de la fièvre typhoïde, antisepsie intestinale, lavements froids antithermiques, toniques sous leurs diverses formes ; c'est peut-être à cela que nous devons de n'avoir perdu aucun de nos malades.

LE RHUMATISME CHRONIQUE ET L'INFECTION

Par Messieurs les professeurs BOUCHARD et CHARRIN.

Nous avons l'honneur de vous présenter les résultats de nos recherches sur la nature du contenu, au point de vue bactériologique, de certaines arthropathies dites rhumatismales.

Sur 22 cas, nous avons trouvé 11 fois l'albus, 4 fois le streptocoque, 3 fois l'aureus, 2 fois le coli, 2 fois, enfin, l'ensemencement est demeuré stérile.

On nous a fait dire plus d'une fois que nous avions cru isoler le microbe du rhumatisme. On nous a ainsi gratuitement prêté une opinion que nous n'avons nullement formulée de la sorte.

Sachant, d'une part, que les parasites rencontrés peuvent venir de l'intestin, n'ignorant pas, d'autre part, que ces parasites, au lieu de disparaître, sont capables, s'ils atteignent des tissus altérés, de s'y fixer, d'y pulluler, nous avons estimé qu'il était difficile de proclamer, d'une façon absolue, si le rôle de ces agents, en pareils cas, était primitif ou secondaire. Nous